

LaRepública.pe

15 de junio de 2014

Colombia ¿Entre la guerra y la paz?

Se aproximan las elecciones presidenciales en Colombia y el proceso de paz se ha convertido en el eje del debate y discusión entre el actual presidente Santos y el candidato uribista Zuluaga. Si bien los colombianos están preocupados por la calidad de la democracia, por la situación económica, por los problemas de la propiedad de la tierra, entre otros múltiples temas similares a los encontrados en otros países latinoamericanos. Colombia enfrenta una situación particular: La violencia.

El proceso de violencia que se vive en Colombia puede ser entendido como un conflicto armado (Santos) o como un tema criminal (Zuluaga). La interpretación del problema es diametralmente distinta dado que en el primer caso al reconocer la presencia de un conflicto, se abren espacios para conversaciones de paz, mediación, reconocimiento de derechos para las víctimas, reparación y por supuesto procesos de justicia y reconciliación. La segunda perspectiva se centra en el uso de la justicia para enfrentar el problema, mediante castigos, uso de la cárcel para aquellos que violan las leyes y por esta vía más que reconciliación se habla de impunidad cuando aquellos que han cometido delitos no son castigados.

Para unos, lo que enfrenta Colombia es un proceso con un grupo ideológico armado, y para los otros, el enemigo es la narcoguerrilla. Sin duda visiones bastante diferentes de una misma situación que impacta significativamente en los caminos de solución.

No hay que olvidar que el Presidente-candidato Santos fue ministro de Defensa de Uribe, que apoyó parte de la estrategia de seguridad democrática que enfrentó el conflicto desde este punto de vista criminalizante y que eso mismo lo convirtió en el considerado "delfín" del uribismo. Pero todos tienen posibilidad de evolucionar y eso ha mostrado Santos en los últimos años. Cuando reconociendo que el diálogo era clave, se abrió a mecanismos de negociación con las FARC. Reconociendo los problemas de la vinculación con el narcotráfico llegó a acuerdos para que las FARC se comprometan a colaborar en la lucha contra ese flagelo.

Las conversaciones han sido más lentas de lo esperado y posiblemente Santos hubiera esperado tener un acuerdo firmado antes de las elecciones, pero eso no se ha logrado. Sin embargo, los avances son significativos y Santos lo sabe. En un país con décadas de violencia en su historia, la posibilidad de ver algo de luz al final del túnel se convierte en una señal deseable para todos.

Así los debates se han centrado en una supuesta dicotomía entre Guerra y Paz, algunos diciendo que la Paz solo la puede conseguir Santos, otros insistiendo que la Paz con Impunidad no sirve en el largo plazo. Todos con encuestas en la mano que muestran que si bien más de la mitad de los colombianos apoyan la negociación como mejor alternativa de solución al conflicto. Este porcentaje se encuentra entre los más bajos en la última década según el Barómetro de las Américas. Lo que es aún más complejo son los altos niveles de escepticismo ciudadano respecto a la implementación de los acuerdos o a que los mismos generen una real desmovilización de la guerrilla.

Las elecciones entonces no solo enfrentan dos posiciones sobre el conflicto sino también una población desconfiada de las consecuencias del mismo que posiblemente en las últimas semanas ha aumentado sus dudas al escuchar los fuertes intercambios de opiniones entre ambos candidatos.

Santos, que hace menos de 3 meses se veía como ganador claro ahora peleará no solo por ser considerado el único que podría llegar al acuerdo con la guerrilla sino también por ser el líder que consolidaría los procesos, las definiciones y establecería los marcos de justicia y reparación necesarios para una paz verdadera. Como dice un

famoso intelectual, la paz no es la ausencia de guerra sino el logro de la equidad social. Para esto el camino es, sin duda, muy largo.

Fuente: <http://www.larepublica.pe/columnistas/agenda-internacional/colombia-entre-la-guerra-y-la-paz-15-06-2014>